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информационной платформе, которая позволяет система-
тизировать запись к врачу и обеспечивает доступ к исто-
риям болезней и результатам анализов пациентов. Меня-
ется сфера ЖКХ: для обеспечения безопасности в подъ-
ездах устанавливаются ”умные“ домофоны, внедряются 
решения в областях энергопоставки и управления водны-
ми ресурсами. Появляются ”умные“ дома — здания, в ко-
торых все инженерные и информационные системы инте-
грированы в единую систему управления. Если раньше 
речь шла об обособленных технологиях, которые внедря-
лись в том или ином секторе, например ”умные“ светофо-
ры, онлайн-платформа для поликлиник и больниц, то сей-
час экспертное сообщество все чаще говорит об экосисте-
ме городских технологий и об ”умных“ городах как едином 
информационном пространстве».

ЭКОНОМИКА «Умные» города пока достаточно 
сложно выделить в отдельную отрасль экономики за счет 
того, что они находятся на пересечении множества техно-
логий, отраслей и рынков. По приблизительным подсче-
там аналитиков Grand View Research, Inc., к 2025 году ры-
нок «умных» городов будет оцениваться в $2,5 трлн с тем-
пами роста в 18,4%. Для сравнения: это около 12–15% от 
ВВП США в 2017 году, то есть цифра очень внушительная. 
За такой привлекательный рынок будут бороться техноло-
гические компании всех стран и регионов мира. «Умны-
ми» уже стали районы Дубая, Амстердама, Стокгольма, 
Мадрида, Нью-Йорка и многие другие мегаполисы, а пар-
тнерами таких проектов выступили Cisco, IBM и Microsoft.

Различные государства разрабатывают схемы привле-
чения частных инвестиций в эту сферу. В США практику-
ются «зеленые облигации» для финансирования проек-
тов гармоничного развития городов. В Вашингтоне и Си-

этле объем таких облигаций в 2017 году превысил 
$350 млн и $920 млн соответственно. В 2016 году Индия 
запустила проект финансирования сотни «умных» горо-
дов на $15,3 млрд, первые результаты этого вложения 
можно будет оценить уже в 2022 году.

Влад Вольфсон, коммерческий директор компании 
«МегаФон», ссылаясь на прогноз McKinsey, говорит, что 
в 2020 году в мире будет около 600 «умных» городов, а 
спустя еще пять лет они будут генерировать около 60% 
мирового ВВП: «Внедрение технологий позволяет эффек-
тивно распределять городские ресурсы и повышать каче-
ство жизни в городах. Аналитики PwC считают, что только 
применение IoT может принести городам около 375 млрд 
руб. до 2025 года. Эксперты выделяют два основных под-
хода к цифровизации городов: создание новых ”умных“ 
городов с нуля либо внедрение интеллектуальных техно-
логий в уже существующих городах». По словам Влада 
Вольфсона, наиболее яркие примеры городов первого ти-
па можно найти в ОАЭ, Китае, Южной Корее. Один из наи-
более амбициозных проектов — первый в мире экогород 
Масдар (ОАЭ). «По задумке город должен функциониро-
вать полностью за счет альтернативных источников энер-
гии, что позволит минимизировать выброс углекислого 
газа. Для этого здесь создана система беспилотного элек-
трического транспорта, автомобилям запрещено подъез-
жать к границе города,— рассказывает коммерческий ди-
ректор ”МегаФона“.— Все улицы проектируют, учитывая 
положение солнца и направление ветров. Сегодня в Мас-
даре живут около 300 человек, но уже в ближайшее время 
планируется расширить население до 7 тыс. человек».

Другой пример, который приводит Влад Вольфсон,— 
китайский город Иньчуань, чьи жители оплачивают про-
езд в транспорте с помощью технологии распознавания 

лиц, вместо супермаркетов ходят в так называемые ав-
томатические хранилища продуктов, выбрасывают му-
сор в баки на солнечных батареях, которые автоматиче-
ски подают сигналы в коммунальные службы. В зданиях 
государственных органов их встречают голограммы вме-
сто живых людей.

«Среди лидеров второго подхода хотелось бы выде-
лить Барселону, которая активно внедряет цифровые ре-
шения. Здесь функционирует единая система по сбору и 
обработке показателей с городских датчиков: приборов, 
которые ведут учет электроэнергии, водоснабжения, 
уровня шума и так далее»,— добавляет представитель 
«МегаФона».

В Нью-Йорке городские данные анализирует специ-
альный департамент городского правительства — напри-
мер, в городе внедрена система датчиков, которые рас-
познают вибрации выстрелов. Технологии обработки 
больших данных также помогают с предотвращением по-
жаров и вывозом мусора. На высоком уровне здесь раз-
виты и телемедицинские технологии. Еще один успешный 
пример — Сингапур, где правительство реализует про-
грамму «умного» города Smart Nation. Сенсоры, датчики, 
развитая система безопасности, беспилотные автомобили 
— здесь тестируются все передовые технологии.

«Что касается российских городов, то на территории 
нашей страны также есть успешные кейсы цифровизации 
территорий. Большое внимание данному вопросу уделяет 
Москва: город стремится стать ”умным“ к 2025 году. Вы-
сокой экспертной оценки заслужили внедренные в Москве 
медицинская информационная система ЕМИАС, транс-
портные инновации — единый центр управления транс-
портными службами, ”умные“ дорожные знаки, карта 

”Тройка“, а также сеть наружных камер видеонаблюдения 

для обеспечения безопасности. В числе лидеров также Ре-
спублика Татарстан с первым ”умным“ гордом России Ин-
нополисом и районом Казани ”СМАРТ Сити Казань“. От-
дельные ”умные“ решения также внедрены в Краснодар-
ском крае (олимпийский Сочи), а строительство иннова-
ционного центра ”Сколково“ — пример создания ”умного“ 
города с нуля»,— комментирует Влад Вольфсон.

«МегаФон» во многом способствует цифровизации 
российских регионов. Активно применяет технологии ин-
тернета вещей и Big Data. М2М-направление (machine-to-
machine) «МегаФона» растет быстрее рынка: в 2017 году 
доля компании на рынке составила порядка 37%, а в 2015 
году была на уровне 20%. По итогам 2017 года «МегаФон» 
подключил уже более 5 млн телематических SIM-карт. Ре-
ализует ряд проектов в городах России. Так, в первом «ум-
ном» городе Иннополисе компания запустила решение по 
цифровизации ЖКХ и оснастила дома города «умными» 
счетчиками. В Сочи к Олимпийским играм установила в 
городе более 1,5 тыс. камер видеонаблюдения, которые в 
режиме реального времени собирали информацию и пере-
давали в центр мониторинга. Такое же решение «Мега-
Фон» в дальнейшем использовал в Самаре. В Челябинске 
компания установила «умные» дорожные знаки, в Брянске 
— «умное» городское освещение. «Проектов много, но 
они все преследуют одну цель — повысить качество жиз-
ни в регионах за счет внедрения новых технологий. Мы 
также заключили соглашения о намерениях с администра-
циями Ульяновской, Псковской областей, с Республикой 
Удмуртия. Таким образом, ”МегаФон“ делает вклад в мо-
дернизацию и инновационное развитие России и привно-
сит новые технологии в повседневную жизнь людей. Важ-
но, что регионы поддерживают подобные инициативы»,— 
завершает господин Вольфсон. ■

В Нью-Йорке дорожная госслужба 
считается одной из самых прогрес-
сивных в США. Чиновники недавно об-
новили инфраструктуру: проложили 
или усилили каналы связи к каждому 
подключенному объекту, обновили 
камеры. И все же работа даже с про-
грессивными госслужбами требует 
большого запаса терпения.

PayTollo — стартап из США, который 
работает с государственными службами, 
отвечающими за дорожную инфраструк-
туру, уже несколько лет. Компания помо-
гает им перейти на более удобный способ 
сбора денег за движение по платным до-
рогам — используя мобильное приложе-
ние. Это маленький стартап, занимающий 
всего один стол в коворкинге в столице 
Кремниевой долины городе Сан-Хосе. 
Компания не обладает никаким админи-
стративным ресурсом и связями. Ее осно-
ватель Эбенезер Йохалашет просто зво-
нит «с улицы» и пытается заключить кон-
тракт с властями. Цикл продаж занимает 
много времени. В прошлом году компания 
договорилась о пилотном проекте в Нью-
Йорке, который с успехом завершился. В 
нынешнем году контракт все еще не под-
писан: стороны обсуждают условия и тор-
гуются. Работа с чиновниками в любой 
стране усложнена и занимает уйму време-
ни. США не исключение. По словам Эби 
(так называют его коллеги), представите-
лям службы управления дорогами многое 
приходится объяснять. Несмотря на то что 
рынок толкает их в сторону инноваций. Их 
главная задача — строить и поддержи-
вать в качественном состоянии дороги. 
Бюджет на такие проекты традиционно 
формировался из налогов, выплачивае-
мых владельцами бензозаправочных 
станций. Но сейчас все больше распро-
страняются транспортные средства на 
электродвигателе и гибридные автомоби-
ли. Расходы на бензин в США падают с 
каждым годом. Альтернативный источник 
пополнения бюджета — деньги за проезд 
по платным дорогам.

Сбор оплаты сейчас организуется тремя 
способами. Все реже применяются налич-
ные платежи, которые собирает оператор, 
сидящий в будке у шлагбаума. Затратность 
этого метода необоснованно высока. Вто-
рой вариант — сбор данных и автоматиче-
ское снятие оплаты через устройства с 
RFID-меткой. Например, FasTrak для про-
езда по мосту Золотые Ворота в Калифор-
нии и другим платным маршрутам Кали-
форнии. Чтобы применить данную схему, 
властям приходится заниматься продажей 
устройств в розницу и биллингом по приему 
платежей. Непрофильная активность для 
организации, которая лучше всего умеет 
строить дороги. На случай, если по платно-
му мосту или тоннелю проехал автомобиль 

без устройства с RFID, вдоль дорог устанав-
ливаются камеры, снимающие номер с 
двух ракурсов. Затем система ищет вла-
дельца автомобиля в базах данных других 
госорганов, запрашивает у них почтовый 
адрес. Квитанция с требованием об оплате 
отправляется водителю обычной почтой. 
Это крайне неэффективный и небыстрый 
процесс. К тому же базы данных могут об-
новляться с задержкой, письма приходят 
по старому адресу проживания, их прихо-
дится отправлять по новой. Эта схема край-
не затратна: распечатка квитанции может 
стоить несколько центов. От нее власти ста-
раются постепенно отказываться.

PayTollo решает все эти проблемы ра-
зом, в том числе берет на себя заботу о 

биллинговой системе. Приложение опре-
деляет местонахождение автомобиля по 
GPS. Система интегрирована с платфор-
мой госорганизации и имеет доступ к ви-
деопотоку с камер. Это позволяет подстра-
ховаться на случай, если сигнал со спутни-
ка не добивает, например в тоннеле.

Наиболее активно приложение ис-
пользуется во Флориде. Оттуда компания 
начала свое развитие. По словам Эби, са-
мая сложная часть взаимодействия с чи-
новниками — это попытка объяснить им 
пользу решения и его безопасность. 
Удобство мобильного приложения оче-
видно. Но требуется много времени на то, 
чтобы проверить скрытую от глаз пользо-
вателей архитектуру системы, убедиться, 

что она не совершает никаких неправо-
мерных действий, что она способна пере-
варить миллионы трансакций в сутки. Пи-
лотные проекты проводятся именно для 
этих целей.

Сейчас PayTollo помимо Флориды ра-
ботает с госслужбами Южной Калифор-
нии, Ориндж-Каунти, Пенсильвании. Ни-
где не удавалось ускорить или облегчить 
процесс продажи. Каждый раз это сложно.

«Очень помогает тот факт, что у нас 
уже есть успешный реализованный про-
ект во Флориде. Но все равно приходится 
конкурировать с компаниями, у которых 
десятки лет опыта»,— сетует Эби. На 
этом рынке есть за что бороться — в од-
ном Нью Йорке платные дороги добавля-
ют бюджету $2 млрд ежегодно. Проезд по 
каждому из семи мостов и тоннелей в го-
роде стоит $10–15. Оператор сервиса для 
мобильной оплаты за эту услугу получает 
вознаграждение с каждой трансакции — 
несколько центов.

Стартап стремится участвовать в про-
фессиональных ассоциациях и просит 
клиентов делиться своим опытом с колле-
гами из других штатов. Но основатель не 
питает иллюзий: он понимает, что с чинов-
никами будет всегда сложно работать. Это 
ограничивает возможности быстрого ро-
ста компании. Другое препятствие — по-
требители. Их нужно суметь уговорить 
пользоваться новым видом оплаты, рас-
сказать о его преимуществах. Для них это 
стоит нескольких дополнительных центов 
за каждый проезд по платной дороге. На 
первый взгляд это немного. Но, по словам 
Эби, некоторые потребители слишком 
чувствительны к повышению стоимости. 
Сейчас приложением пользуются 25–
30 тыс. водителей.

Эби надеется, что сработает эффект 
домино — разные штаты и города вскоре 
откажутся от наличных. Пример прогрес-
сивных чиновников вдохновит их коллег, и 
рано или поздно все перейдут на платежи 
через мобильное приложение.
СВЕТЛАНА РАГИМОВА

  ПЕРЕКРЕСТОК СЕМИ ДОРОГ^
В НЬЮЙОРКЕ ВЕДЕТСЯ МАСШТАБНЫЙ ПРОЕКТ ПО ОБНОВЛЕНИЮ ДОРОЖНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ
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